

F.S.U.88

Bulletin de la Fédération Syndicale Unitaire des Vosges

Édito

Qui aurait pu prédire ?

Certes, la prévision à long terme n'est pas dans le logiciel intellectuel du néolibéralisme. Le rejet qu'inspire l'investissement dans les secteurs non immédiatement rentables tels que la santé, l'éducation, la recherche, n'en est que l'illustration la plus évidente.

Certes, l'histoire est ponctuée d'innombrables moments imprévisibles, d'unions parfois inespérées. L'intersyndicale mise en place pour lutter contre la dernière réforme des retraites a résisté à toutes les tentatives de division ; le Nouveau Front Populaire a été mis sur pied en moins d'une semaine.

Certes, quand les Bérus chantaient « plus jamais de 20 % », ils ne s'attendaient pas à voir l'extrême droite en position de s'emparer du pouvoir en France et en Europe vingt ans plus tard.

Certes, notre camp a connu de nombreuses désillusions ces dernières années, face à un adversaire qui semble ne reculer devant aucune force démocratique, aucun corps intermédiaire.

Certes, notre exécutif n'est pas un champion de la prédiction (le titre de cet édito étant une référence au fameux « qui aurait pu prédire la crise climatique aux effets spectaculaires » présidentiel).

Cependant, était-il si imprévisible que d'imposer dans le débat public les thèmes de l'uniforme scolaire, de l'autorité, du sentiment d'insécurité, de voter les lois « sécurité globale » et « pour contrôler l'immigration », de qualifier les forces sociales et environnementales d'« extrême gauche », etc., favoriserait les mouvements qui ont pour carburants le rejet et l'autorité ?

À quelques jours des élections législatives anticipées, nous n'espérons qu'une chose. Dans quelques années, pouvoir repenser à ce moment important dans l'histoire française et européenne, et nous demander : « qui aurait pu prédire le sursaut démocratique et social ? »

Gabrielle HEBERT et Vincent SCHAEFER
Co-sécrétaires départementaux

Expéditeur :

FSU
6 Maison des Associations
Rue du Général Haxo
88000 ÉPINAL



Déposé le 21 juin 2024

SOMMAIRE

Page 1

Éditorial

Page 2

Idées d'extrême droite : tolérance zéro !

Militer à la FSU 88 : Céline

Page 3

Le tour de France des écoles... à vélo !

Connaissez-vous l'IR-FSU ?

Page 4

Le SNES-FSU 88 a élu son bureau

Suggestions de ressources documentaires

Agenda



<http://fsu88.fsu.fr>

Le vendredi 31 mai 2024, des représentant·es de tous les départements du Grand Est des cinq organisations syndicales CFDT, CGT, FSU, Solidaires et UNSA se sont donné·es rendez-vous à Metz pour un colloque intersyndical portant sur la lutte face aux idées de l'extrême droite. Notons que les organisations syndicales absentes de la liste ont refusé de participer ; elles sont pourtant bienvenues, et seraient attendues : le camp social doit faire front commun sur le sujet !

Après une présentation de l'extrême droite française par le sociologue Mario Correia, la journée fut l'occasion de revenir collectivement sur notre rôle à jouer en tant que militant·es auprès de nos sympathisant·es et plus largement auprès de tout le monde du travail, et même au-delà. Nous partageons plusieurs analyses, au premier chef desquelles celle-ci : aussi néfastes et injustes que soient les politiques menées depuis sept ans, voire plus, nous faisons la différence entre des adversaires politiques, fussent-ils féroces et méprisants, et des ennemis mortels pour le syndicalisme. Le désaccord envers l'attitude consistant à se réfugier derrière un prétendu apolitisme confortable fait lui aussi largement consensus. Rappelons ici que la charte d'Amiens, dont le syndicalisme français se réclame, définit elle-même ce dernier comme « base de réorganisation sociale »...

C'est avec force et en attendant de mettre sur pied de manière intersyndicale des formations dans les Vosges sur le sujet que nous assénons les réponses à ces questions qui nous sont souvent soumises : non, la politique n'est pas un gros mot ; oui, les sujets que nous abordons et sur lesquels nous travaillons le sont (par quel miracle prétendre vouloir transformer la société, ou à défaut le monde du travail, ne le serait pas ?) ; oui, les idées d'extrême droite sont mortelles pour le syndicalisme, l'actualité (mairies RN, Hongrie,...) pouvant peut-être convaincre celles et ceux que l'histoire n'effraie pas.

À la FSU comme chez nos camarades de lutte, le message est clair : *No pasarán !*

VS

Militer à la FSU 88 : Céline, professeure des écoles

Professeure des écoles depuis 2008 et syndiquée au FSU-SNUipp dès l'IUFM, j'ai rejoint l'équipe du bureau il y a un an.



Depuis mon entrée dans le métier, j'ai le sentiment de voir l'école publique se dégrader : raréfaction de RASED et des psychologues scolaires, inclusion sans moyen ni formation, partenaires de l'école surchargés, formation initiale et continue insuffisante. Ce constat, nous le faisons tous. Seulement, face à cela, deux chemins s'offrent à nous : soit nous subissons en regardant, les bras ballants, le navire couler, soit nous agissons, certes, contre vents et marées, mais toujours dans l'espoir qu'un meilleur est possible.

J'ai choisi la deuxième option en intégrant l'équipe du FSU-SNUipp88, et cet engagement m'a permis de rencontrer des gens extraordinaires, profondément investis. Dans la lutte pour le maintien d'une école publique de qualité, et pour le respect des droits des personnels, il y a des personnes animées de valeurs humaines qui donnent beaucoup de temps et d'énergie en faveur des collègues. Et je suis honorée et fière de me battre, autant que je peux, à leurs côtés.

Le sens du collectif, de l'unitaire, est au cœur du FSU-SNUipp, et dans notre société de plus en plus individualiste, ça fait un bien fou ! Réfléchir ensemble pour notre école, se battre pour les autres, nous nourrit et nous comble. Et même si les défaites et les frustrations sont fréquentes malheureusement, elles font moins mal quand on sait que les causes étaient justes et qu'elles étaient portées ensemble.

C'est pourquoi, au FSU-SNUipp 88, nous avons à cœur d'organiser davantage de stages (sur des thématiques diverses), de manifestations (« Tour de France des écoles » à vélo qui a eu une étape dans les Vosges, fête de la FSU), qui vont permettre aux collègues de se retrouver, d'échanger, dans une ambiance toujours conviviale. Ces temps sont salvateurs et permettent de faire renaître une unité enseignante bien mise à mal ces vingt dernières années. Car l'union fait la force, on en est persuadé·es à la FSU !

Le tour de France des écoles... à vélo !

Du lundi 13 au mercredi 29 mai 2024, s'est déroulé le Tour de France des écoles à vélo, organisé par plusieurs sections départementales de la FSU-SNUipp. De Roubaix à la rue de Grenelle à Paris, ce tour à vélo de douze étapes est bien plus qu'une simple promenade : c'est un cri de ralliement pour une éducation plus égalitaire et de meilleures conditions de travail pour les personnels des écoles.

Dans un contexte où l'éducation est de plus en plus sacrifiée sur l'autel des économies budgétaires, le Tour de France des écoles se dresse comme un acte revendicatif. Enseignant·es et AESH ne baissent pas les bras face à l'indifférence et au mépris des autorités.

L'étape vosgienne s'est déroulée le mercredi 15 mai. Une journée réussie à tout point de vue !

Après un départ du Roulon (beau nom de village départ quand on est à vélo !), les premiers participants se sont rendus devant la DSDEN des Vosges pour un arrêt symbolique avant de rejoindre la place du marché d'Épinal pour des animations (un quiz humoristique sur le système éducatif et toutes les réformes passées et futures sous la présidence de Macron notamment), du tractage, des discussions avec les passant·es, des interviews avec la presse, dont un direct sur France 3 Grand Est pendant le journal de midi.

Ce fut un moment convivial, où nous avons pu exposer, avec humour et plus sérieusement, notre argumentaire contre le choc des savoirs cher à notre gouvernement. Nous avons aussi parlé conditions de travail, lesquelles se dégradent et créent une souffrance réelle chez les collègues.

Nous avons ensuite pris la route à 13h00 pour rejoindre le lac de Bouzey en prenant soin d'éviter les gouttes de pluie que les orages voulaient mettre sur notre route ! À Bouzey, la météo ne nous a pas permis de mettre en place les animations prévues ; nous avons donc terminé notre boucle lorsque la pluie a cessé.

Une première édition réussie qui en appelle d'autres (avec une météo plus clémence peut-être ?) !

Merci à tout·es les participant·es qui ont bravé la pluie et participé avec nous à cette belle aventure humaine, syndicale et revendicative !

Julien ANDRÉ



Connaissez-vous l'IR-FSU ?



Saviez-vous qu'en plus de son centre de formation agréé, la FSU dispose de son propre institut de recherche ? Outre les conférences et participation à des colloques, auxquels il est parfois possible d'assister à distance, l'Institut, composé de militant·es et de chercheurs·ses, publie chaque année plusieurs ouvrages dont l'ambition est d'alimenter nos réflexions collectives. Les chantiers sur lesquels travaillent nos camarades sont expliqués sur leur site, <https://institut.fsu.fr>. Les ouvrages, souvent collectifs, ainsi que la revue trimestrielle *Regards croisés* y sont disponibles à la vente.

Dans les locaux de la section vosgienne à Épinal, certains de ces ouvrages sont proposés à l'emprunt pour les adhérent·es des syndicats de la FSU. Parmi les plus récents, on y trouve les excellents *L'insertion des jeunes : question de justice ?* (2022), *Le syndicalisme au défi du 21^e siècle* (2022), *La laïcité à l'école* (2021), ou encore le très actuel *En finir avec les idées fausses propagées par l'extrême droite* (2016). La maison d'édition ADAPT, du SNES-FSU, est elle aussi représentée par quelques ouvrages (pour n'en citer qu'un, le très bon *Nouveau management public & éducation*, 2021). N'hésitez pas à passer au quartier de la Magdeleine si vous souhaitez y jeter un œil ou en parler avec des militant·es !

Le SNES-FSU Vosges a élu son bureau

Suite aux élections internes du SNES-FSU, les équilibres internes entre les tendances Unité & Action et École Émancipée ont très peu bougé dans l'académie de Nancy-Metz. Dans les Vosges, la seule liste (U&A) présentée a logiquement été élue.

Mercredi 19 juin s'est tenue l'installation du nouveau bureau. Céline Merjay (professeure d'anglais à Monthureux) et Gilles Yéche (allemand, collège de Thaon) remplissent au secrétariat départemental ; Nicolas Thomas (histoire-géographie, lycée Malraux à Remiremont) reste secrétaire-adjoint ; Nathalie Germain (physique-chimie, lycée Mendès-France à Épinal) demeure trésorière.

Le bureau est complété par des collègues qui, à l'exception de Vincent Schaefer (histoire-géographie, TZR), intègrent l'équipe pour la première fois : Isabelle Friedl (allemand, Plombières), Marie-Hélène Baleret (AESH, Monthureux), et Thierry Grepinet (CPE, lycée Claudel à Remiremont).

Félicitations aux élu·es ; de nombreux défis les attendent !



La section vosgienne lors de la manifestation lorraine contre le « choc des savoirs », 25/05/24



Colloque intersyndical contre les idées d'extrême droite, Metz, 31/05/24

Pour alimenter nos réflexions...

Pour un été studieux, la section départementale FSU 88 vous propose quelques ressources documentaires, trouvables gratuitement, plus ou moins récentes mais en lien avec les mandats de la FSU et les luttes que nous menons au sein de notre organisation :

- *Indignez-vous !*, S. Hessel, 2010 ;
- *Dix questions sur l'antifascisme*, La Horde, sept. 2023 (en vente au prix de 10 € mais mis gratuitement à disposition sur le site des éditions Libertalia) ;
- « Cartographie de l'extrême droite et de l'éducation », www.questionsdeclasse.org, mai 2024 ;
- « Reprendre la main pour financer la bifurcation sociale et écologique », Attac, oct. 2022 ;
- Le podcast « C'est quoi l'amour, maîtresse ? », Lolita Rivé, oct.-nov. 2023 ;
- « Chômage : la réforme qui ARNAQUE les TRAVAILLEURS », C. Viktorovitch, YouTube, juin 2024.

Dates à réserver :

- 14 septembre 2024 : fête de la Confédération Paysanne à Dounoux
- 18 & 19 décembre 2024 : congrès départemental FSU 88 à Épinal
- 20 septembre 2025 (sous réserve, lieu à définir) : fête de la FSU, 2^e édition



Directeur de la Publication : **Norbert GILET**

FSU Vosges 6 Maison des associations Rue du général Haxo 88000 ÉPINAL

Tel: 03 29 35 40 98

Mail : fsu88@fsu.fr Site FSU Vosges : <https://fsu88.fsu.fr/>

Trimestriel - Abonnement : 4 € - Prix au Numéro: 1 € - Imprimé par nos soins

N° ISSN : 1259-2501 - N° CPPAP : 1021 S 07553 - Dépôt légal : 2^e trimestre 2024

Ce bulletin vous a été envoyé grâce aux fichiers informatiques des syndicats de la FSU du département des Vosges. Conformément à la loi du 08-01-78, vous pouvez y avoir accès ou faire effacer les informations vous concernant en vous adressant à celle-ci.